

**Subscripción.**  
 En la capital. . . . . 450 ptas. trimestre  
 id. fuera de la capital. . . . . 500 id. id.  
 Ultramar en oro. . . . . 18 id. semestre  
 id. un año en oro. . . . . 35 id. id.  
 Extranjero. . . . . 750 id. trimestre  
 Todo pago se entiende por adelantado.  
 Redacción y Administración, calle del Progreso, 4, 3.º, 1.ª

# LA LUCHA

**Anuncios.**  
 En la 1.ª página una peseta la línea.—En la 2.ª, 75 céntimos.—En la 3.ª, 50 céntimos.—En la 4.ª, 25 y a los suscriptores 12 céntimos.—Anuncios mortuorios en la 4.ª página, desde cinco pesetas 50 céntimos en adelante.—Remitidos y remitidos de 1.ª a 6.ª pesetas la línea a juicio de la Administración.  
 Corresponsal en París para anuncios y reclamos. A. LORETTE, 61, Rue Caumartin

**AÑO XXIII** // Se publica todos los días, excepto los siguientes á festivos. // **Gerona, martes 24 de Enero de 1893** // **NÚMEROS SUELTOS** // **N.º 4.890**  
 25 céntimos.

## Desde Madrid.

21 Enero de 1893.

La dificultad de comunicaciones en toda Europa, que producía el natural retraso de noticias, hizo suponer que las disposiciones de Francia é Italia ordenando el envío de buques de guerra á Tánger, eran recientes, cuando se referían á los primeros momentos del conflicto.

La misión inglesa que va á Marruecos, saldrá el domingo pasando por París y Madrid y embarcándose en Gibraltar. Parece que el Jefe enviado conferenciará en esta Corte con nuestro Ministro de Estado, poniéndole al corriente de todos sus planes.

Mr. Andrieux, que aportó gran suma de datos al escandaloso asunto de Panamá, ha vuelto de Londres con nuevos documentos acusadores.

Los talones de cheques encontrados en el Banco Offroy, son trescientos, y se asegura que figuran comprometidos varios diputados y senadores, una actriz y algunas cocottes.

Cornelius Hertz ha sido detenido en Bournemouth, sin que pudiese salir de su habitación por encontrarse enfermo.

El ex-ministro Baichaut ha remitido al presidente de la Cámara la dimisión del cargo de Diputado, y en otra comunicación solicita que le juzgue el Senado.

La defensa del gran francés, el anciano Lesseps, hecha con elocuencia suma por su defensor, ha impresionado hondamente.

Dícese que nuevos incidentes agravarán la situación de Mr. Clemenceau.

La marejada con motivo de las próximas elecciones, aún no se ha aplacado.

El Sr. Pidal ha presentado querrela contra el que ha sido gobernador interino de Oviedo, por suspensión arbitraria, desobediencia instrucciones de su superior Jerárquico, de diez y nueve Ayuntamientos de aquella provincia.

Hasta los primeros días del próximo mes de Febrero, no se publicarán los decretos disolviendo la parte activa del Senado y convocando nuevas elecciones.

A pesar de que algún periódico lo niega, se sabe de fijo que se halla ultimada la plantilla del cuerpo administrativo de la Armada, y que por efecto de las economías introducidas, el número de generales, jefes y oficiales que resultan excedentes, asciende á 82.

Se sabe que los tenientes generales disgustados con motivo de la combinación militar última, son los señores O'Ryan, Sanchiz y Calleja.

Asegúrase que en un plazo no largo, los amigos políticos del señor Martos ingresarán definitivamente en el partido liberal, perdiendo todo el carácter de grupo.

Los federales aplazaron para otra nueva reunión la elección de los individuos que han de representarles en la Junta de unión. Estos aplazamientos obedecen sin duda á la presión de los Comités de provincia, enemigos de todo lo que no sea constitución de un solo partido con unos mismos principios que, claro es, habrán de ser los que ellos sustentan.

La emperatriz de Austria ha salido á las ocho de la mañana de ayer del puerto de Cádiz, con dirección á Gibraltar.

Se ha presentado el cólera en una casa de locos de Nietlebern (Berlín), atacando á 28, de los cuales han fallecido 13.

El Gobierno ha teleografiado al Embajador nuestro en aquella capital, pidiéndole

confirmación de la noticia.  
 De V. afecto. S. S. q. b. s. m.  
 El Corresponsal.

## La cuestión marroquí.

**El conflicto en pie.**

Las noticias recibidas durante las últimas horas vuelven á presentar al conflicto anglo-marroquí bajo un aspecto poco tranquilizador.

Las satisfacciones dadas á Inglaterra no comprenden la amonestación al ministro marroquí Sid Mohamed Torres, y según despachos de Tánger comunicados al *Times*, el gobierno británico no se declara satisfecho mientras el sultán no dé el duro y humillante paso de censurar en forma pública á su ministro.

El conflicto, por lo tanto, permanece en pie, y aun cuando no es fácil que adquiera carácter más alarmante durante los pocos días que faltan para la llegada de sir J. West Ridgeway á Tánger, bueno es que el gobierno tome sus medidas, imitando la conducta de Francia y de Italia, países que sin tener intereses tan grandes como los nuestros en Marruecos, están mostrando en esta ocasión una actividad que no quisiéramos llamar envidiable.

**El coronel Ridgeway.**

Londres 19.—El enviado especial á Marruecos, sir J. West Ridgeway, saldrá pasado mañana sábado de Londres con dirección á Tánger.

Le acompañarán su esposa, lady Ridgeway, y el capitán Copley, en calidad de secretario.

No llevará la numerosa escolta militar que se había dicho.

**La confianza en Inglaterra.**

Berlín 19.—El *Berliner Tageblatt* publica hoy un inspirado artículo sobre la cuestión de Marruecos y sobre la algarada de estos días.

Con este motivo dice:  
 «Hoy por hoy, no hay nada que temer en cuanto á la independencia de Marruecos y á la integridad del territorio en aquel imperio: así ha quedado demostrado estos días.

«Más aún, no hay nada que temer mientras la situación presente de Europa continúe siendo la misma.

«Pero en el momento mismo en que Francia se encuentre comprometida en una guerra con cualquier potencia europea, Inglaterra pondrá sus manos sobre Marruecos.

«Ya sabe, por lo tanto, Francia lo que la aguarda.»

Con respecto á lo que se refiere á Alemania, solo añadiré que en caso de conflicto en Marruecos, este país ayudaría diplomáticamente á su aliada Italia, oponiéndose á la ocupación de Tánger por Inglaterra, si esta potencia pretendiera hacerla sola.

**Escuadra italiana á Tánger.**

Londres 19.—Telegramas de Roma recibidos aquí esta mañana, comunican la importante noticia de que Italia, no satisfecha con las declaraciones pacíficas de Inglaterra, y en previsión de un conflicto, envía decididamente una escuadra á las aguas de Tánger.

Añaden los despachos que el almirante Briu ha marchado á Nápoles con objeto de inspeccionar y de activar los preparativos para la marcha de la escuadra.

**Se renueva el conflicto.**

Londres 18 (recibido el 19).—Despachos de Tánger que publica el periódico *The Times* dicen que la satisfacción concedida por el emperador de Marruecos se ha considerado insuficiente, porque no comprenden la desautorización del ministro de Negocios extranjeros.

Tánger 18 (recibido el 19).—Noticias de origen inglés dicen que el Sr. Elliot, encargado de Negocios de Inglaterra, envió

á Fez despachos exigiendo del sultán reparaciones más completas para su gobierno que lo que significa la indemnización concedida por el asesinato del súbdito inglés Juan Trinidad, é informándole que la misión mandada por el coronel Ridgeway permanecerá en Marruecos hasta tanto no queden resueltas por completo y de una manera satisfactoria todas las cuestiones pendientes entre Inglaterra y Marruecos.

**La escuadra francesa lista.**

Tolón 17 (recibido el 19).—El almirante Buge, que recibió la orden de tener preparada una división naval para salir el día 23 del actual con dirección á Marruecos, ha sido avisado de que esté en disposición de levar anclas tan pronto como sea necesario.

**¿Terminado?**

Madrid 21.—Asegúrase que el sultán de Marruecos ha accedido á la pretensión de Inglaterra de que amoneste al ministro de Negocios extranjeros, considerándose nuevamente terminado el conflicto entre ambas naciones.

## Como se gasta la vida.

Se lleva la cuenta de las operaciones comerciales con la mayor escrupulosidad.

No hay mujer de casa que no tenga su agenda de gastos.

Todo el mundo se provee á principios de años un dietario donde anota sus ingresos y pagos ordinarios y extraordinarios.

Se cuenta el dinero, se cuentan las prendas de ropa; todo se cuenta, todo se ordena y en todo se desea arreglo y claridad.

Y no se cuenta la vida, habiendo muchas razones que aconsejan hacerlo!

Los pocos días reservados al hombre le obligan á darse cuenta de la duración de su vida, que para él es la inmensidad, el tiempo todo entero. Porque, en general, ¿qué le importa el pasado, qué el porvenir, si del pasado ya está lejos y el porvenir no lo vé por hallarse fuera de los límites de su existencia?

La vida es, pues, su gran preocupación, y sin embargo, ¿cómo la pasa? ¿Cómo emplea el tiempo que se le ha otorgado? ¿Cuántos minutos sacrifica inútilmente bajo el pretexto de que un minuto no vale la pena de ser tenido en cuenta!

Pues un minuto no es despreciable de ninguna manera; un minuto fortifica la duración de la vida de infinidad de animales microscópicos que nacen, se reproducen y mueren en menos de sesenta segundos.

El segundo tiene para ellos el valor que para nosotros un año; y si alguno de ellos llegase á la edad extremada de dos minutos, se hallaría en completa decrepitud, como los viejos centenarios que de cuando en cuando se encuentra uno por el mundo.

¿No somos nosotros mismos una raza microscópica en medio del mundo que habitamos, y más aún en medio de la universalidad del mundo que vemos moverse sobre nosotros? Esos mundos también tienen vida, puesto que tienen movimiento, y si no tuvieran como nosotros una división del tiempo, les parecería la duración de nuestra existencia mucho más corta que la de los infusorios que se presentan á nuestras observaciones.

Supongamos la vida de un hombre de 72 años, que es un término medio con que deberíamos contentarnos todos. Le suponemos que es fuerte, robusto, bien constituido, sano y laborioso, con objeto de hacer comprender mejor el tiempo que ha perdido en su larga carrera.

Observamos ahora la distribución de las veinticuatro horas que la Providencia ha concedido cada día para sus necesidades, su trabajo y sus placeres.

La primera observación debe aplicarse

á su sueño, que debe calcularse en ocho horas diarias, que es un término medio muy razonable, y este término medio forma 24 años de los 72 de su vida. De manera que un hombre de 72 años se pasa 24 durmiendo, soñando, renegando de los chinches y tendido á la bartola.

La segunda observación se refiere á la acción de vestirse y desnudarse para salir de la cama ó para meterse en ella. Esta doble operación, incluyendo el acto enojoso de afeitarse, necesita una media hora por día, cuya media hora diaria llega á componer en 72 años un total de 18 meses, ó sea año y medio.

Vienen después las necesidades de la frágil máquina humana; es preciso absolutamente sostenerla para que se mantenga su equilibrio, y en verdad, no se puede poner menos de dos horas para las diversas comidas, que pueden ser dos, tres ó cuatro, sin contar con el tiempo que se emplea en tomar café y en charlar de sobremesa. Pues bien, tomando dos horas de cada veinticuatro del día, resultan seis años en los setenta y dos.

Hay pocos hombres que no empleen en pasear, en hablar con gente que encuentren en la calle ó en visitas, dos horas por día; otros seis años que hay que descontar de los setenta y dos.

Además, hay placeres á que el hombre se aficiona en todas las clases de la sociedad; tales son los espectáculos, los bailes, las reuniones, el juego, el casino, para lo que se llama buena sociedad; y el café, la taberna, el billar, etc., etc., para la clase más modesta.

Estos placeres necesitan otras dos horas diarias, ó sean seis años en los setenta y dos.

En fin, las enfermedades que nos acometen en la infancia y en la vejez; las accidentales de la juventud y de la edad madura, pueden exigirnos, por término medio, otras dos horas por día, y reducir aún seis años los setenta y dos tomados como punto de partida.

Todas estas necesidades, de una vida de setenta y dos años, exigen, pues, sumadas, diecinueve horas y tres cuartos de las veinticuatro cada día; de suerte que no quedan más que cuatro horas y un cuarto para emplearlas en lo que se llama un trabajo útil.

En definitiva, de los setenta y dos años concedidos al hombre, ¿qué le queda?

No le quedan más que dieciocho años, ocho meses, treinta y cinco días y veinte horas.

¿Y qué se deduce de todo esto?

Que es preciso dormir menos, divertirse menos, sujetar un poco el deseo de placeres y aprovechar más el tiempo, si se quiere dejar breve memoria en el mundo, haber sido útil á la sociedad, para ser honrado por Dios y los hombres.

*Timoteo Trim.*

## Una joven resuelta.

Madrid 20.

Ella tiene 15 años; él 17.

Aunque no hay 15 años feos, Felisa V., además de sus 15 abriles, es una muchacha no ya bonita, preciosa.

Ella habitaba con sus padres en la calle de San Bernardo, número..., sin que el amor hubiese buscado aun el camino de su corazón volcánico.

Cierta día presentóse un joven estudiante. Eugenio L., y al quedarse hospedado en la casa se quedó con el corazón de Felisa.

Felisa se enamoró perdidamente de Eugenio, y éste, al parecer, lo mismo de Felisa.

Su felicidad duró muy poco.

En cuanto el papá se enteró de aquellos amores, hizo comparecer al joven huésped y le dijo:



—¡Lo sé todo!

El galán se estremeció.

—Si señor—repitió el padre,—lo sé todo, y por lo tanto necesito que V. abandone enseguida esta casa... No quiero tener que arrepentirme cuando no haya remedio de una debilidad que puede traer para mi honra fatales consecuencias. Los pocos años son dados á locuras.

El joven, ante la enérgica actitud del padre de su novia, inclinó la cabeza y se fué con la música á otra parte; pero...

No contaba con la huésped.

Es decir, con la niña, que es de carácter resuelto.

Al ver tan atribulado á Eugenio, halló ocasión para darle una cita.

—Mañana—le dijo—te espero en la esquina de la calle del Pez.

—Allí estaré—contestó el estudiante.

Y con efecto, en la mañana del miércoles Felisa y su novio acudieron al punto indicado.

—¿Qué quieres?—la preguntó él.

—Írme contigo—replicó la joven.

—¿Pero no comprendes que si nos marchamos juntos tu padre me mandará buscar por la policía y me llevarán á presidio?

—No tengas cuidado. No nos encontrarán... Además yo me hallo resuelta á irme á cualquier parte, menos á mi casa, pues en ella estoy disgustada.

El estudiante se resistió y por último echó á andar sin hacer caso á su novia.

Esta le siguió y juntos llegaron á la casa de la calle de Atocha en donde él estaba hospedado.

Al día siguiente supieron que la policía andaba buscándolos, y de comun acuerdo determinaron despistarla yéndose á otra parte.

El miércoles último y á eso de las diez de la mañana, el padre de Felisa echó de menos á ésta.

Buscóla en vano por todas partes, y al fin decidióse á poner el hecho en conocimiento de las autoridades.

Estas practicaron todo género de investigaciones para descubrir á los fugitivos, y anoche supieron que los enamorados habían ido á ocultar su amor en una prosíaca posada... en la de San Isidro.

La muchacha mostró en el juzgado de guardia disgusto por el tratamiento de que era objeto en su casa.

A propósito del pretendido disgusto de la joven, oímos manifestar á un criado que aquello carecía en absoluto de fundamento.

## Noticias locales y generales

Saben nuestros apreciables lectores, que hace unos días inició la prensa la idea de una concordia é inteligencia entre los elementos valiosos del país, para terminar con ese cúmulo de rencillas, enemistades y trastornos políticos que á la provincia vienen perjudicando grandemente en su bienestar y en sus intereses.

Saben también, que en nuestra penúltima edición dijimos que la idea había sido acogida con entusiasmo por todas las personas imparciales que al bien de la provincia posponen intereses bastardos y de bandería, como lo justificaban las felicitaciones que de palabra y por escrito llevábamos recibidas, entre ellas de personas afiliadas al partido liberal, felicitaciones que son el único premio que deseamos para satisfacción de nuestra conciencia y, saben por último, que tenemos dicho que esa inteligencia vendría indudablemente tarde ó temprano, porque flotaba en la opinión, era el comun deseo y constituía una legítima aspiración de los hombres de buena voluntad, por los inmensos beneficios que ha de reportar á los pueblos que necesitan de la paz y sosiego para atender al desenvolvimiento de sus legítimas actividades.

Hoy podemos decir algo más con verdadera satisfacción. Animado por ese patriótico deseo y creyendo interpretar los sentimientos de los pueblos, una dignísima personalidad, para la cual no tendremos bastantes alabanzas, con la garantía del cargo elevado que ejerce y ávida de dejar de su paso por esta provincia una estela benéfica

de paz y concordia, apeló unos días hace, al sentimiento patriótico de dos hombres importantes del partido conservador, uno, y del liberal, el otro, los cuales, escuchando los sentimientos nobles que los llamaban, respondieron con patriotismo facilitando así el curso de esa corriente bienchora en bien del país que la impulsa con su unánime aspiración.

Ante la actitud plausible de esas personalidades, verdadero eje de la política provincial por su valer y por las condiciones especiales del distrito en donde luchaban; era natural que los amigos más importantes también de esos políticos, respondieran con igual patriotismo al grito de inteligencia, y así ha sucedido según tenemos entendido, y aunque definitivamente no haya nada resuelto, al menos que sepamos, es posible, y ojalá sea más que posible seguro, que antes de poco ese pensamiento noble, esa aspiración patriótica, esa conveniencia anhelada y esa necesidad sentida sea un hecho real; tangible, aceptado por cuantos, sacrificando miras de bandería y de interés particular al bien general, cedan sus odios, sus resentimientos, sus rencores, uniéndose en apretado haz y dedicándose única y exclusivamente al bien de la provincia que todos hemos perturbado, herido y triturado con loco empeño y suicida interés.

¿Llegaremos á puerto y desembarcaremos con la felicidad ansiada? Los vientos son bonancibles, el anhelo es general, el cielo se presenta transparente y sereno y todo hace esperar que el timonel que dirige la nave sabrá salvar los escollos, bordear con tino los arrecifes é implantar la bandera de la paz, que es la bandera de la salvación, en el terreno hasta ahora escabroso de las discordias bizantinas y de los odios africanos.

Ojalá no nos equivoquemos; ojalá nuestro pensamiento adquiera en el terreno práctico la forma que debe tener, porque en este asunto tan importante, aquel merecerá más aplausos y gratitud del país que más sacrificios haga por su bienestar. No debe, pues, ser atendida toda tendencia discordante que, por pequeña é interesada, debe apartarse á un lado y rechazarse; quien no quiera el bien de la provincia no es buen patriota, y quien no es buen patriota no debe ser escuchado. La paz, la inteligencia; eso reclama el país y el país debe estar por encima de todo interés egoísta.

Y dicho esto, nos creemos relevados del deber de desmentir las versiones novelescas que se han inventado en esta ciudad describiendo conferencias campestres, entrevistas individuales y demás que en estos casos inventa la fantasía de los que pretenden pasar por listos y enterados de secretos é intenciones; tengamos todos patriotismo, y venga la unión de los elementos sanos del país. Lo demás no debe cotizarse cuando se trata de resolver un problema de tanta importancia y trascendencia.

—Con escasa concurrencia tuvo lugar antes de anoche en el Salón de descanso del Principal, el anunciado concierto del *Quarteto el Túrca* que tocó las piezas del programa como él sabe hacerlo.

Ayer tarde obsequió á nuestro querido compañero señor Ruiz Blanch y á varios amigos de éste con una audición agradableísima, en la fonda en donde se hospedan los jóvenes artistas, á cuya galantería correspondió el señor Ruiz Blanch invitándolos por la noche á su casa y obsequiándolos con dulces, café y licores.

Hoy deben salir para San Feliu de Guixols y otras poblaciones de la provincia.

—Con motivo de ser ayer los días de S. M. el Rey D. Alfonso XIII, el pabellón nacional ondeó en los edificios del Estado, las tropas vistieron de gala y el digno Gobernador militar de la plaza recibió en corte en su casa palacio.

—Los gobiernos de la república de Venezuela y Colombia, han aceptado el bando arbitral de la reina regente de España en el litigio que sobre demarcación de límites sostienen aquellas naciones.

—Ha establecido su residencia en San Feliu de Guixols, el profesor de piano don Francisco Puig y Vilar.

—Ha sido contratada para dar una función en el Teatro del Centro Artístico de Bagur, la compañía dramática que ha venido actuando en el Teatro Cervantes de Palamós, durante la última temporada.

—Por un error de ajuste, dejamos de dar cuenta en la anterior edición del fallecimiento de la respetable esposa de don Baudilio Simón á quien, así como á su familia, acompañamos en el sentimiento.

—Telegrafían de Nueva-York que sigue reinando en todos los Estados Unidos un tiempo rigurosísimo, no cesando los huracanes acompañados de nieve.

La temperatura de 18 grados bajo cero se ha convertido en todas partes en la cosa más natural.

Se han helado casi todos los ríos, incluso los que hacía muchos años no habían experimentado el fenómeno de la congelación total.

El Hudson acaba de convertirse, encima de Najack, en una masa sólida por la que circulan sin peligro gentes y vehículos. Algo más abajo de dicho punto formóse un grupo de témpanos tan soldados entre sí, que al derivar el río abajo se llevó unos almacenes enormes. También sufrirán probablemente igual suerte los docks de la Compañía del ferrocarril New York Central y el Hotel Americano, si antes no queda aplastado por las masas de hielo que lo oprimen.

El Ohio está ya helado completamente.

Todo el Estado de Alabama está cubierto por una capa de hielo de 5 pulgadas de grueso, haciendo, por primera vez en los anales de su historia, posible el patinaje en donde se quiera.

Charleston—Carolina del Sur—es una masa informe de nieve y sigue nevando, y lo mismo pasa en Memphis—Tennessee—en donde la capa de nieve tiene un espesor medio de 11 pulgadas y en Savannah—Georgia—víctima de un temporal de nieves jamás experimentado desde que existe.

El resultado de un tiempo que, además de ser riguroso en extremo dura y muchísimo, es un considerable aumento en la mortalidad y la paralización momentánea de toda clase de negocios.

—En el expreso del último sábado, llegó á esta ciudad el elocuente catedrático de la Universidad de Barcelona y particular amigo nuestro D. Odon de Buen, quien en la misma noche presidió el *meeting* anunciado en *La Regional* y al día siguiente otro en el *Círculo Alvarez*. El señor de Buen defendió la necesidad de la union republicana en dos brillantísimos discursos muy, comedidos por cierto, y exentos de esos toques de brocha-gorda á que por regla general se muestran tan aficionados los propagandistas políticos. Aunque la concurrencia en ambos *meetings* no fué muy numerosa, aplaudió al orador con justicia, quien fué visitado en la *Fonda del Comercio*, en donde se hospedó, por sus correligionarios y amigos particulares, regresando á Barcelona en el tren de la tarde del domingo.

—Telegrafían de Hartford que el doctor Gatling ha dado á conocer á las autoridades norteamericanas de Guerra y Marina el resultado de los estudios que ha practicado para encontrar un medio de aplicar la electricidad á las armas de fuego, y pretendiendo el doctor que el cañón que acaba de inventar es superior á todas las piezas de artillería y ametralladoras de su propio sistema, pues con el nuevo se pueden hacer 2.000 disparos por minuto empleando su motor eléctrico, unido por medio de un circuito metálico al mecanismo del arma de fuego.

Dentro de pocos días empezará el Comité militar y naval técnico, las pruebas de comprobación de los asertos del doctor Gatling.

—Ha fallecido D. Gaudencio Masó, oficial segundo de sala de esta Audiencia de lo criminal. A su familia damos el pésame por pérdida tan irreparable.

—Dicen de Roma, que habiéndose cometido en el Banco Romano algunas irregularidades, fueron detenidos y encarcelados el Gobernador del establecimiento, monsieur Taulongo y el cajero barón Lazzaroni.

Parece que el total de la circulación de billetes excede los límites legales en 60 millones de francos habiendo además 21 millones en descubierto.

Mr. Taulongo protestó de su arresto, apoyándose en su inmunidad parlamentaria puesto que es senador, pero no le valió la protesta y fué encerrado en las cárceles de San Miguel.

**VINO DE BUGEAUD** TONI-NUTRIVO con QUINA y CACAO el mejor y más agradable de los tónicos. Anemia, Fiebres, Convalecencias. Paris, 5, Rue Bourg-l'Abbe.—PRINCIPALES FARMACIAS R. 8-10.

## Curiosidades históricas.

### EL PERRO AULLADOR.

Por los años de 1577, corrió el rumor en El Escorial, y se propagó por toda España, que andaba por todo el sitio del Monasterio, especialmente á las altas horas de la noche, un perro, cuyos aullidos lamentosos ponían en verdadera consternación al vecindario, á los monjes, y en cuidado al mismo Rey Felipe II, que residía en El Escorial en aquellos momentos.

Habian visto al animal, durante el día, en muchas partes, saltando por las grúas, andamios y pescantes; afirmando algunos que el animal tenía alas, y afirmaban que por la noche escuchaban que, al compás de sus dolorosos aullidos, arrastraba pesadimas cadenas.

Esta ridícula fabula cundió por toda España, y no se hablaba de otra cosa que del perro negro de El Escorial, inventándose á este propósito todo linaje de patrañas, creidas y abultadas por el fanatismo de aquellos tiempos.

Los más audaces y tenidos por despreocupados, se expresaban en estos términos:

—Este es un aviso del cielo, que nos amenaza con tremendos castigos al ver la prodigalidad con que se consume la riqueza de dos mundos para fundar y epiquecer un convento de frailes. Dios nos avisa, por medio de este nocturno mensajero, que no es su voluntad que se invierta en esta obra tanto dinero.

Los timoratos ó devotos, por el contrario, decían:

—Ese que aulla es el demonio convertido en perro, que manifiesta con sus apariciones y aullidos la rabia que le consume; pues no puede tolerar la fundación de un templo desde el cual se le ha de hacer cruda guerra, y por eso busca la manera de estorbar que continúe la santa fábrica.

Hasta la política inter vino en el asunto, y los contribuyentes decían:

—Ese perro aullador es un aviso celeste que deplora el recargo de la alcabala; los aullidos del perro son los gemidos del pueblo, y las cadenas que arrastra la opresión en que nos ponen tan exorbitantes tributos.

Cada cual á su manera tomaba esta brujería como pretexto de sus combinaciones.

El 25 de Agosto de 1577, domingo de madrugada, estando los monjes en maitines, oyeron los aullidos del perro junto á las ventanas del aposento del Rey, que estaba debajo del coro de la iglesia vieja. Los monjes suspendieron el cántico sagrado llenos de terror, y quedaron inmóviles sobre sus sillas.

El perro continuó aullando cada vez con mayor fuerza. Con el silencio de la noche, el eco del animal resonaba en aquellas bóvedas desiertas, y fué tan grande el sobrecogimiento de los frailes, que aún los más valientes se amilanaron.

El prior, fray Julián de Tricio, con voz temblorosa, se dirigió á fray Antonio Villacastín, el obrero, y le dijo:

—Hermano, si es hombre de coraje, como lo tiene acreditado, coja ese perro maldito y ahórquelo.

El Padre Villacastín respondió:

—Haré lo que su paternidad dispone; pero, ¿quién sabe si tendré que haberme las con el demonio?

Con un farol en la mano, con una espada en la otra, y acompañado de otro monje que quiso arrostrar el peligro de luchar contra el demonio, salió del coro y se encaminó al paraje donde se habían escuchado los primeros aullidos del perro, que hallaron refugiado en una de las bóvedas



debajo de los jardines. Allí penetró el intrépido lego, que al ver que el inocente animal le meneaba la cola, exclamó:

—¿Qué miro? Este es el sabueso del difunto Marqués de las Navas. A este pobre animal le he visto yo andar por los salones del Palacio, mereciendo las caricias de las damas de la Reina.

Con efecto; el pobre y fiel animal aullaba lamentándose de la pérdida de su amo. Fácilmente se dejó asir del collar, y siguió mansamente á sus aprehensores.

El lego Villacastín abogó por el perro; pero el prior se opuso á la intercesión del protector, y mandó que inmediatamente fuese ahorcado el animal que tanto pavor había infundido á la comunidad, y que había llegado á ser motivo de las hablillas de toda España.

El inocente perro fué ahorcado en un antepecho del claustro principal, donde á la mañana siguiente pudo verle todo el mundo.

Cuando participaron al Rey la ejecución, dicen que exclamó:

—¡Desdichado animal! Pero bien ahorcado está, que de esa manera no formará la plebe juicios temerarios.

Es el caso que con la muerte del inocente perro cesaron las murmuraciones y las patrañas que se decían.

Pero dice un cronista de aquel tiempo: «Aunque el principal callar fué porque el Rey D. Felipe nuestro señor abajó al reino un millón y doscientos mil ducados de las alcabalas que le pedía, con los cuales se empezó á aquietar, que estaba muy alterado por pedirle las dichas alcabalas y llevarle de diez uno.»

I. A. Bermejo.

**Dientes y muelas artificiales.**

No es fácil que nuestros lectores puedan calcular el número de dientes y muelas artificiales que se gastan al año en Inglaterra, y al decirles nosotros que pasa éste de 10 millones de ellos, tal vez pongan en duda nuestro dicho, del que, despues de todo, no seremos responsables, puesto que si lo sabemos es debido al discurso pronunciado por sir James Crichton Browne en el acto de la inauguración de sus tareas por la Asociación de las enfermedades dentarias.

Entre los datos suministrados por dicho señor, aparece que en un reciente exámen resultó que de 1.861 niños de doce años, solo se hallaron 104 que tuvieran sana la dentadura.

En Leeds el 90 por 100 de la población tiene la dentadura postiza.

Consideró el orador que entre las causas que producen las enfermedades de los dientes es una la blandura de los alimentos que se emplean, ahorrando la masticación, por la que promueve ésta la salivación, y la saliva es la que lava mejor los dientes y los pulimenta.

En apoyo de su aserto, citó á los perros, que siempre mastican cosas duras y conservan casi toda su vida los dientes sanos, blancos y duros como el acero.

**Cocción de los alimentos por el frío.**

Esto será una paradoja; pero es verdad, según afirma Mr. Sawiczekoski.

Dice este sábio que el calor y frío determinan efectos perfectamente idénticos, y de esto puede convencerse todo el mundo al observar que el mercurio congelado produce una sensación parecida á la de una quemadura.

Una sociedad húngara piensa poner en práctica la idea del citado sábio, montando una fábrica para cocer grandes cantidades de viandas mediante una temperatura muy baja.

**EL BANCO DE ESPAÑA.**

Madrid 22.—La *Gaceta* publica el balance del Banco de España, correspondiente á la última semana, arrojando las cuentas de oro, plata, bronce y billetes, las siguientes cifras:

Oro: 190.289.665.  
Plata: 127.186.643.  
Bronce: 6.006.263.  
Billetes en circulación: 897.010.125.  
Han aumentado: el oro en 1,000 pesetas; la plata en 2.807,882; el bronce en 13,993, y los billetes en circulación han disminuido en 2.958,800.

Ascienden los efectos á cobrar en el extranjero á 5.683,664.  
Los descuentos á 142.988,273.  
Los préstamos á 156.528,991.

Las ganancias y pérdidas realizadas á pesetas 3.449,177; y las no realizadas á pesetas 1.793,727.

Las cuentas corrientes á 349.661,146.  
Los depósitos en efectivo á 34.192,951.  
Los dividendos, intereses y otras obligaciones á pagar 21,908,367.

Créditos concedidos sobre efectos públicos á 65.288,337.

**Movimiento de población**

NOTA de los Nacimientos y Defunciones ocurridos en esta Ciudad, suministrada por la tan acreditada casa LA NEOTAFIA, Cort Real, 18.

Día 22.—Nacidos.—Varones, 0.—Hembras, 1.  
Muertos.—Juan Leongrin, 75 años.—Francisco Basas, 75 años.  
Día 23.—Nacidos.—Varones, 0.—Hembras, 0.  
Muertos.—Gaudencio Masó, 63 años.—Jose Fortel, 66 años.—MATAS.

**Boletín religioso.**

SANTOS DE HOY  
San Timoteo, ob. y mr.  
CUARENTA HORAS  
Están en la Iglesia del Mercadal.

**TELÉGRAMAS.**

Madrid 22.—El vapor «Sevilla» ha roto el cable con Africa.

Se comenó el veredicto proferido ayer por el jurado en esta Audiencia absolviendo al capellán de la cárcel. Se acusaba á éste de haber intentado abusar de varias niñas de pocos años.

Parece que se trataba de una calumnia inventada para obligar á dicho cura á entregar crecidas cantidades, amenazándole con publicar imaginarios atentados.

El *Liberal* excita al Sr. León y Castillo á que reanude las negociaciones con Francia para convenir el tratado de comercio, indicando que si no alcanza su propósito, debe presentar su dimisión. Dice que la situación de nuestras relaciones con Francia es insostenible y que urge ponerle fin.

La prensa militar refleja el disgusto que existe en el seno del ejército contra el general López Domínguez.

Abrigase la creencia de que éste en breve presentará la dimisión.

Es también creencia general que pasadas las elecciones de diputados á Cortes dimitirán cuatro de los actuales ministros.

Entonces entrarán en el Ministerio los Sres. Ruiz, Capdepón y Becerra.

Se dice que el Sr. Canalejas no aceptará una cartera aun cuando le sea ofrecida en la próxima combinación ministerial.

El Gobierno tropieza con grandes dificultades para la formación del encasillado correspondiente á la circunscripción de Madrid.

El Sr. Sagasta ha celebrado una conferencia con el Sr. Canalejas para ofrecerle un puesto en la candidatura por Madrid. El Sr. Canalejas ha rehusado el ofrecimiento, optando por el distrito de Alcoy.

Reina un disgusto muy hondo entre los altos personajes del partido fusionista.

Dícese que D. José Canalejas se ha negado á intervenir en la testamentaria de D. Cristino Martos, fundando su resolución en razones de delicadeza que á todo el mundo se alcanzan.

Circula el rumor de que la testamentaria de don Cristino Martos originará un pleito muy ruidoso.

Inspira series cuidados el estado del Sr. presidente del Tribunal Supremo. Padece una úlcera en una pierna que amenaza gangrena.

El Sr. Sagasta se halla completamente restablecido.

Será indultado un reo que mañana tenía que ser puesto en capilla en esta capital. Le ha favorecido la coincidencia de ser los días del rey.

El Sr. Montero Rios ha conferenciado con Sagasta acordando proponer varios indultos, entre ellos el del cadete Rodríguez y de otro reo de muerte en Madrid.

Hállanse gravísimos el poeta Zorrilla, Correa y Bravo.

Valencia 23.—Anoche se cometió un asesinato. Háse hallado el cadáver de la víctima atravesado de una tremenda cuchillada. Sospéchase que el autor del crimen sea un hermano de la víctima. Han sido detenidos tres sujetos en los que recaen sospechas de que se hallan complicados en este sangriento suceso.

Parece que la víctima había manifestado á varias personas el temor de que se atentase á su vida.

El presidente del Tribunal Supremo, D. Emilio Bravo, está gravísimo.

Al señor Rodríguez Correa se le han administrado los últimos Sacramentos.

El señor Canovas se encuentra acatarrado y por este motivo no asistirá mañana al banquete de Valencio.

Madrid 23.—Despues de una lenta agonía, á las tres y media de la madrugada ha fallecido el poeta Zorrilla. El cadáver lo llevarán hoy al Ateneo, donde lo embalsamarán, exponiéndolo al público varios días.

El estado del presidente del Tribunal Supremo de Justicia es desesperado.

En la estación de Bobadilla ha chocado el tren-correo de Ronda con el misto de Granada. Han quedado destrozados varios vagones sin desgracia alguna.

**Extranjeros.**

Paris 22.—Había circulado el rumor del suicidio del Sr. Herz, pero la noticia ha sido desmentida. La *Autorité* asegura que M. Andrieux ha sido citado como testigo en el asunto Panamá por el juez instructor M. Franqueville.

M. Laguerre ha declarado á la Comisión informadora que no haría traición á Arton revelando su domicilio, hoy que éste se halla en la miseria.

El Consejo nacional del partido obrero de Paris ha dirigido una proclama á los obreros de Francia, firmada por Ferroul, Guesde, Lafargue, Cremieux y otros, en la que reclaman la revisión de la constitución y protección para las clases obreras y agricultoras.

Circula el rumor de que el célebre M. Arton se halla en Rumania.

M. Cornelius Hertz sigue enfermo en Inglaterra, pero es objeto de una gran vigilancia por parte de la policía.

Imprenta de LA LUCHA, Plaza del Grano, 6.

**LA TISIS Y SUS CONGENERES PUEDEN CURARSE**

Con el uso de la **EMULSION SCOTT** De ACEITE de HIGADO de BACALAO con HYPOFOSFITOS de CAL y SODA. Miles de Medicos han confirmado esta asercion como resultado de su practica en la Clinica de los Hospitales.

Resfriados, Tosas, Catarros, Bronquitis, Laringitis, descuidados, son gérmenes que infaliblemente fructifican en las naturalezas minadas por la ANEMIA, RAQUITISMO, ESCROFULA, LINFATISMO, EMACIACION Y DEBILIDAD GENERAL, y por consiguiente, en breve tiempo conducen á la TISIS Ó TUBERCULOSIS

Las virtudes RECONSTITUYENSES que posee la EMULSION DE SCOTT. Tomada con constancia, nos abonan poder asegurar que todas esas enfermedades cesaran en breve.

DE VENTA EN TODAS LAS DROGUERIAS Y FARMACIAS.

**ENFERMEDADES DEL ESTOMAGO**  
PASTILLAS y POLVOS  
**PATERSON**  
con BISMUTHO y MAGNESIA  
Recomendados contra las Afecciones del Estomago, Falta de Apetito, Digestiones laboriosas, Acidias, Vómitos, Eructos, y Cólicos; regularizan las Funciones del Estomago y de los Intestinos.  
Pastillas : 12 Reales. — Polvos : 24 Reales.  
Exigir en el rotulo el sello oficial del Gobierno francés y a firma de J. FAYARD.  
Adh. DETHAN, Farmaceutico en PARIS



Servicios de la Compañía



trasatlántica de Barcelona

Línea de las Antillas, New-York y Veracruz.—Combinación á puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacífico.  
 Tres salidas mensuales, el 10 y 30 de Cádiz y el 20 de Santander.  
 Línea de Filipinas.—Extensión á Ilo-Ilo y Cebú y combinaciones al Golfo Pérsico, Costa Oriental de África, India, China, Conchinchina, Japón y Australia.  
 Trece viajes anuales saliendo de Barcelona cada 4 viernes á partir del 3 de enero, de 1892 y de Manila cada 4 mártes á partir del 12 de enero de 1892.  
 Línea de Buenos Aires.—Seis viajes regulares para Montevideo y Buenos Aires, con escala en Santa Cruz de Tenerife, saliendo de Cádiz y efectuando antes las escalas de Marsella, Barcelona y Málaga.  
 Línea de Fernando Póo.—Viajes regulares para Fernando Póo, con escalas en las Palmas, puertos de la Costa Occidental de África y Golfo de Guinea.  
 Servicios de África.—LÍNEA DE MARRUECOS. Un viaje mensual de Barcelona á Mogador, con escalas en Melilla, Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabát, Casablanca y Mazagán.  
 Servicio de Tánger.—Tres salidas á la semana: de Cádiz para Tánger los domingos, miércoles y viernes; y de Tánger para Cádiz lunes, jueves y sábados.  
 Estos vapores admiten carga con las condiciones más favorables, y pasajeros á que es la Compañía de alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas á familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. Hay pasajes para Manila á precios especiales para emigrantes de clase artesana ó jornalera con facultad de regresar gratis dentro de un año, si no encuentran trabajo.  
 La Empresa puede asegurar las mercancías en sus buques.  
 AVISO IMPORTANTE.—La Compañía previene á los Srs. comerciantes, agricultores é industriales, que requiera y encaminará á los destinos que los mismos designen, las muestras y notas de precios que con este objeto se le entreguen.  
 Esta Compañía admite carga y expide pasajes para todos los puertos del mundo servidos por líneas regulares.  
 Para más informes.—En Barcelona; La Compañía Trasatlántica y los Sres Ripol y Compañía, plaza de Palacio.—Cádiz; la Delegación de la Compañía Trasatlántica.—Madrid, Agencia de la Compañía Trasatlántica, Puerta del Sol, 10.—Santander; Sres. Angel B. Perez y Compañía.—Coruña; D. E. de Guarda.—Vigo; D. Antonio Lopez de Neira.—Cartagena; Sres. Bosch Hermanos.—Valencia; señores Dart y Compañía.—Málaga; D. Luis Duarte.  
 Para más informes, dirigirse al Representante en esta Capital D. ANTONIO BOXA.

PILDORAS HOLLOWAY

Este remedio universalmente reconocido por el más eficaz, purifica prontamente la sangre, la reconstituye el manantial de la vida y de cuya impureza provienen todas las enfermedades que tanto adigen al género humano.  
 Las PILDORAS HOLLOWAY restituyen al estómago y á los intestinos su acción normal, regularizan la secreciones, y restablecen la buena digestión y gracias á sus propiedades balsámicas que purifican la sangre con tanta perfección, los nervios y músculos obtienen la debida energía fortificándose enteramente el sistema vital. Las personas de la constitución más delicada pueden, sin temor alguno, aprovecharse del poder curativo de este célebre medicamento, ateniéndose á las dosis prescritas en las instrucciones que acompañan cada caja.

UNGUENTO HOLLOWAY

El arte médico no ha llegado aun á producir remedio alguno que pueda compararse á este maravilloso Unguento, el cual introduciéndose en la sangre, forma parte de ella y extrae toda partícula morbosa. Cicatriza toda clase de llagas y ulceraciones siendo considerado el remedio infalible para la pronta y radical cura de toda especie de tumores, escrófulas, males de piedra, gota, reumatismos, y neuralgia. Las personas que padecen afecciones del corazón ó que sufren de constipados, toses ó bronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias apelando á las maravillosas virtudes del Unguento Holloway.

Para asegurar la curación rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Pildoras al mismo tiempo que se emplea el Unguento.

AMPLIAS INSTRUCCIONES EN ESPAÑOL, RELATIVA AL USO DE DICHO MEDICAMENTO, ENVUELVEN LAS CAJAS DE PILDORAS Y BOTES DE UNGUENTO.

Se vende en las principales Farmacias del mundo entero y en el establecimiento central del Profesor Holloway, 253 Oxford-Street, Londres.

7-26

PASTILLAS PARA LA TOS DEL DR. KLEIN

AUTOR DE LAS PASTILLAS NIELK

Así como las pastillas NIELK son de una eficacia segura contra las afecciones de la boca y de la garganta, estas PASTILLAS del Dr. KLEIN constituyen un remedio seguro para curar toda clase de TOS, ya sea de simples resfriados ó catarros, ya de bronquitis, tisis, coqueluche, etc., etc. No contienen morfina, y por lo mismo están exentas de los inconvenientes que produce el uso de esta sustancia.—Venta, en las farmacias á 6 reales caja.—En Gerona, doctor Garriga, Farmacia, Plateria, 29.—Depósito por mayor, Dr. KLEIN, Escudillers, 82, bajos, Barcelona.—Depósitos: Hijos de J. Vidal y Ribas; Sociedad Farmacéutica Española, V. Ferrer y Comp. y Uriach y Comp. R.



Dios fundó la Religión para alivio de las enfermedades del alma. Para curar las dolencias del cuerpo ha creado la Medicina. Estudiándola con Fé, se ha realizado la Esperanza de hallar un remedio que permite ejercer hoy la Caridad de curar á los que sufren Tos, Ronquera, Asma, Bronquitis y demás afecciones de la garganta y pecho con el Pectoral Santa Maria que combate con éxito positivo dichas dolencias.  
 De venta en las farmacias y droguerías. Frasco, 3 pesetas. Depósito en Gerona: Farmacia de D. Joaquin Ametller, Cort-Real, núm. 4. V.

Zarzaparrilla del Dr. Ayer

ayuda á la digestión, estimula el hígado, refuerza los nervios y vigoriza el cuerpo cuando se halla debilitado por fatiga ó enfermedades.



Preparada por el Dr. J. C. AYER y Ca., Lowell, Mass., E.U.A. La venden los Farmacéuticos y Tráficantes en Medicina.

Cierre de Bolsa de Barcelona en el día de ayer, á las 4 de la tarde, según telegrama de la Casa J. Marsans Rof

Interior...	67'90
Exterior...	72'77
Coloniales...	33'85
Nortés...	34'35
Francias...	25'95
Orenses...	11'33
Cubas viejas...	106'37
Cubas nuevas...	96'87
Obligaciones, Francias 6 p. %...	000'00
Id. Id. 3 p. %...	56'75
Obligaciones no hipotecarias...	94'75
Exterior...	61'43
Paris...	18'50

Los agentes de negocios señores Quintana y Bassols Representantes en esta capital de la casa J. Marsans Rof de Barcelona, tienen su despacho en la calle de Ciudadanos, 20, en donde reciben toda clase de órdenes de Bolsa y d-rán gustosos cuantas noticias se les pidan acerca de la misma.  
 Horas de despacho, de 11 á 1 de la mañana y del 4 á 7 de la noche.

La Moda Elegante Ilustrada.

Los representantes en esta capital de los Sres. A. de Carlos é hijo de Madrid, son los Sres. D. Aniceto Pahi, Paciano Torres y Marti y Cargol, en cuyas librerías se admiten suscripciones y reclamaciones y se facilitan números de muestra.

Este periódico, indispensable en toda casa de familia, contiene figurines iluminados de modas de París, patrones de tamaño natural, modelos de trabajar á la aguja, crouchet, tapicería en colores, novelas, crónicas, música, Bellas Artes, etc., etc.